

# FICHE PRATIQUE SUR L'IMPLICATION DES HOMMES POUR METTRE FIN AUX MUTILATIONS GÉNITALES FÉMININES



# TABLE DES MATIÈRES

- 01** Introduction
- 02** L'implication des hommes dans les projets et programmes de lutte contre les MGF \_ État des lieux
- 03** Défis et stratégies pour impliquer les hommes avec une approche transformatrice de genre
- 04** Conclusion

# 1. INTRODUCTION

En 2023, la Communauté de pratique se concentre sur la manière de travailler avec les hommes pour mettre fin aux mutilations génitales féminines (MGF) et créer une société exempte de normes sociales négatives qui affectent les filles et les femmes, telles que les MGF.

Vous trouverez ci-dessous un condensé des différentes méthodes et moyens de travailler avec les hommes de manière durable sur les MGF, d'aborder les défis liés à l'implication des hommes dans la lutte contre les MGF.



*Les stratégies d'abandon des MGF doivent inclure l'implication durable des hommes et des jeunes garçons. En tant que problème sociétal, les MGF ne peuvent être traitées que par une seule partie de la communauté.*

**En savoir plus**



**Travailler les masculinités**  
**([copfgm.org](http://copfgm.org))**



**Male involvement in ending FGM**

# L'IMPLICATION DES HOMMES DANS LES PROJETS ET LES PROGRAMMES DE LUTTE CONTRE LES MGF\_SITUATION ACTUELLE

Constats des membres de la Communauté de pratiques sur les mutilations génitales féminines:

- Les acteurs et actrices de terrain ont confirmé qu'ils travaillaient avec des hommes, ce qui montre l'importance d'inclure les hommes dans l'élaboration des stratégies d'abandon des MGF.
- Travailler avec des hommes de tous âges, à la fois plus âgés et plus jeunes, donne de bons résultats, mais les jeunes peuvent avoir du mal à s'exprimer sur la sexualité et les normes sociales par respect pour les hommes plus âgés.
- Les activités de sensibilisation aux MGF avec des hommes issus de communautés pratiquantes et non pratiquantes peuvent être un avantage car elles permettent aux hommes des communautés pratiquantes d'avoir d'autres points de vue.
- Les hommes des communautés concernées par les MGF s'expriment mieux sur ce sujet lorsqu'ils sont entre eux, car ils n'hésitent pas à remettre en question leur communauté.
- La sensibilisation avec des hommes issus de communautés pratiquant les MGF peut s'avérer très efficace, car une fois les hommes convaincus, ils accélèrent la compréhension de nombreuses personnes au sein de leur communauté.
- Travailler avec des groupes mixtes présente des avantages et des inconvénients. Les hommes peuvent découvrir d'autres aspects auxquels ils n'avaient jamais pensé, ce qui est instructif. En revanche, les femmes peuvent ne pas être en mesure de s'exprimer pleinement.



*Lorsque l'on travaille avec des groupes mixtes, il est important d'être conscient de la dynamique du pouvoir. Dans le cadre d'un atelier de sensibilisation aux MGF destiné aux hommes (jeunes et moins jeunes), les chefs de la communauté - qui sont généralement des hommes plus âgés - pourraient prendre trop de place dans les débats, les discussions et les prises de position.*

Pour en savoir plus

**Rapport formation sur l'implication durable des hommes pour mettre fin aux MGF**



# DÉFIS ET STRATÉGIES

## La difficulté de travailler sur la dynamique de pouvoir dans les activités de sensibilisation aux MGF avec les hommes

- Remettre en question les dynamiques de pouvoir face à des hommes qui ne veulent pas partager le pouvoir avec les femmes ou qui ne comprennent pas toujours que les femmes doivent prendre part aux sphères décisionnelles peut s'avérer difficile.



Comment pouvons-nous remettre en question les dynamiques de pouvoir et faire en sorte que les hommes comprennent l'importance de leurs pouvoirs et de leurs privilèges ?



La première chose à faire est de se concentrer d'abord sur l'homme comme individu. Utiliser les jeux de pouvoir qui sont construits par l'éducation qu'ils ont reçue, par la socialisation, par les rôles qui leur ont été attribués. Lorsque l'on organise des activités avec des hommes, il est important de commencer par les interroger sur l'impact du patriarcat sur leur vie

Créer un environnement de confiance.

Aborder des questions beaucoup plus larges, telles que la sexualité, en se concentrant sur la sexualité des hommes, puis sur les difficultés que la plupart des femmes ayant subi des mutilations génitales féminines peuvent rencontrer dans leur vie sexuelle. Créer un environnement de confiance permet de s'assurer que les hommes sentent qu'on s'intéresse à eux et à leurs expériences, et pas seulement pour rejoindre une cause qui, à leurs yeux, n'a rien à voir avec eux.



Commencez à vous intéresser à ces hommes sans vous focaliser sur les MGF. Travaillez d'abord sur leur bien-être, afin qu'ils s'ouvrent et soient prêts à discuter et à écouter. Ils prendront conscience des privilèges dont ils bénéficient et s'interrogeront progressivement sur les diverses souffrances qu'ils ont subies en tant qu'hommes, consciemment ou inconsciemment ou au nom du patriarcat



Faites-en des alliés. L'objectif n'est pas de les placer dans une position de sauveurs des femmes qui ont subi des MGF, mais de membres des communautés concernées par les MGF qui défendent le bien-être des femmes concernées par les MGF.

## La difficulté de mobiliser les hommes des communautés concernées par les MGF pour des activités de sensibilisation.

- La façon dont les hommes sont mobilisés dans leurs communautés aura un impact sur le travail qu'ils accomplissent. Nous devons nous assurer que le travail se poursuivra même si les personnes qui ont initié la mobilisation ne sont plus là.



Comment mobiliser de manière durable les hommes avec lesquels vous souhaitez mettre en place des activités de sensibilisation aux MGF ?



La stratégie de travail à adopter pour mobiliser durablement les hommes et les garçons avec lesquels vous souhaitez mener des actions de sensibilisation est de les responsabiliser sur les thèmes qui seront abordés lors de ces activités (ex. sexualité, socialisation, violence de genre, etc.) en leur donnant des questions à préparer en amont des débats pour qu'ils puissent mener des recherches et questionner les représentations.



Montrez-leur qu'ils sont tout aussi importants dans la lutte contre les MGF. Dans les communautés concernées, il est important de cibler les hommes actifs qui sont déjà impliqués dans une cause, dans une association culturelle, politique ou même sportive, etc.

## La difficulté de mener des activités de sensibilisation sur les MGF auprès des hommes sur le long terme tout en maintenant leur intérêt pour la lutte contre les MGF.

Les normes sociales prennent beaucoup de temps à changer. Il est essentiel que les hommes maintiennent l'intérêt pour la lutte contre les mutilations génitales féminines aussi longtemps qu'il le faudra pour les éradiquer.



Comment les hommes peuvent-ils continuer à s'intéresser à la question des MGF à long terme, bien que souvent considéré généralement comme "un problème féminin" ?



Le point de départ consiste à concentrer l'intérêt sur les personnes elles-mêmes. En tant que militant/sensibilisateur, vous devez savoir si votre objectif est uniquement de sensibiliser ou de maintenir l'interaction entre les personnes. Demandez aux personnes avec lesquelles vous travaillez ce dont elles ont besoin pour maintenir l'élan et soutenez-les dans la mise en place d'une structure. Les solutions doivent venir d'eux.



Pour un travail en profondeur, il est recommandé d'aborder dans un premier temps des questions qui ne sont pas directement liées aux MGF, car cela permet d'établir une relation avec les hommes et les garçons concernés. Cela permettra d'instaurer un climat de confiance avec le groupe d'hommes concernés. C'est cet environnement qui créera l'ouverture et l'espace nécessaires pour soulever continuellement la question des MGF et de la violence fondée sur le genre.



*Déconstruire les arguments et les justifications avancés par les personnes pour justifier la question des mutilations génitales féminines - il y a beaucoup de questions sur la religion et en particulier sur le lien avec la religion islamique - découvrir les contre-arguments qui ont été présentés précédemment.*



Pour en savoir plus, lire

**"LE SOLEIL NE SECHE PAS LE LINGE A LOMBRE" -PAR SEYDOU NIANG.**

**Stratégies concertées de lutte contre les MGF (strategiesconcertees-mgf.be)**



Pour plus d'informations,

**Déconstruire les idées reçues sur les mutilations génitales féminines, page 3 (religion et MGF), GAMS Belgium (2020), Brussels)**

# CONCLUSION

- Pour impliquer durablement les hommes et les garçons dans les activités de sensibilisation aux MGF, il est conseillé de travailler avec un groupe central qui travaillera en profondeur à moyen et long terme pour transmettre consciencieusement le message à leurs communautés.
- Lors des activités de sensibilisation sur les MGF, il est préférable de travailler en binôme (un homme et une femme animateurs). Travailler avec un homme comme animateur est nécessaire, au moins dans un premier temps (pour casser les stéréotypes issus de la socialisation (Déconstruction des rapports entre les genres et travail sur les masculinités).



*Les ateliers organisés avec les hommes doivent aller au-delà de la question des mutilations sexuelles féminines et intégrer les questions de genre. L'objectif est de s'assurer que les hommes comprennent les conséquences des mutilations génitales féminines ainsi qu'une bonne compréhension des relations inégales entre les genres et des normes de genre qui sont préjudiciables à la santé et au bien-être des femmes en général.*

Pour plus d'informations

**Pourquoi est-il important de travailler les masculinités avec les hommes et les jeunes garçons des communautés concernées par les Mutilations génitales féminines ?**

